

醤油の歴史

1

飯野亮一

The History of Soy Sauce 1

Ryoichi Iino

Scholars of Food History

〈Summary〉

Soy Sauce is said to be born from "hishio". The production method of hishio was introduced from China. In China, the fermented food, "sho" has been produced from long ago, and is said to have a history of about three thousand years. In ancient times, sho was a fermented food made by using raw materials of animals, such as meat and fish, however, products made by using raw materials of vegetables, such as grain and soybeans have also been added, and by the time it is introduced to Japan, "tousho", made by mainly using soybeans, was the main product.

This sho was introduced to Japan by the end of the seventh century. In Japan, sho, made by mainly using soybeans, was produced and the Japanese character which represents sho, was read "hishio". During the Nara (710-784) and Heian (794-1185) era, sho production was flourishing in governmental offices, and publicly manufactured products also began to come on the market.

Sho was mainly used as a seasoning, however, its exact product is unknown to us. There is an influential theory that it was a liquid like "tamari", (thick and sweet soy sauce). If so, the history of liquid seasoning, which may be the origin of soy sauce, can be said to be very long. However, according to the various conditions raised in this article, I feel that it was general practice for sho to be used more in the "moromi" (unrefined soy sauce) condition than refined, in ancient Japan.

飯野亮一 Ryoichi Iino Scholars of Food History

1938年東京都生まれ。早稲田大学英文学専攻課程、明治大学史学地理学科卒業。

食物史家。服部栄養専門学校講師（食物史担当）。

食生活史懇話会会員として日本食物史の研究に当たる。

食生活史懇話会においては「米は日本人の主食であったか」「蘇の実験的考察」

「『多聞院日記』にみる醤油と唐味噌」など研究発表多数。

研究論文「マグロ考」（『風俗』（No.125）日本風俗史学会）

「地方書にみる近世農民の食生活」（『大和市史研究』大和市役所）など。



醤油は世界の調味料

日本人の食生活から醤油を取つてしまつたらどうなるかと考えることがある。空気や水と同じように、あまりにも身近な存在のため、その有難さをつい忘がちだが、我々は毎日一人約二十四グラムもの醤油を消費している。もう一つの代表的な調味料の味噌はその約半分の十二・二グラムにすぎない(注1)。

醤油は日本を代表する調味料であり、いまで世界の調味料となつていて、醤油と日本人との付き合いは長い。しかし、その割には、その歴史をきちんとまとめたものが見受けられない。そこで、「キッコーマン国際食文化センター」が創設されたのを機会に、醤油の歴史をまとめてみることにした。今回は第一回目として、日本が醤油らしき物を作りはじめた頃の様子にスポットを当ててみた。

中国における「醤」

醤油は「醤」を母体として生まれたとされている。実は、そもそも一概にはいえないのであるが、ここではまず、この「醤」とは何かを考えてみるとこととした。

醤の製法は中国から伝来した。中国では古くから発酵食品の醤(ショウ)がつくられ、三千年の歴史を有するといわれている。

「周礼」「醤人」条には、三種の動物

の肉でつくる「醤」のことが見え、後漢の鄭玄(一一七〇〇)註にて、「作醤及醤者 必先膊乾其肉 乃後塩漬以美酒塗置 鮐中百日則成矣」とある。つまり、「醤や醤を作るには必ず先ずその肉を平らにのばして乾し、その後これを刻んで、梁麴と塩を雜え、美酒に漬して、カメの中に入れ泥を塗つて密封して置くと、百日にして出来上がる」と、作り方が示され、醤と醤の違いは骨付きであるかないかによる(注2)。

また「周礼」の本文には「魚醤」「七醤」の語がみえ、七醤については、鄭玄註で、肉・巻貝・一枚貝・アリの子・魚・兔・鷄の七種の醤としている。古くは、醤とは、肉や魚介の発酵食品で、いわゆるシシビシオのことであつたことがわかる。

一方、「周礼」「膳夫」条には、王の食

物用として「醤用百有二十醤」とある。醤



と醤の関係は、鄭玄註より少し前、

一世纪末から一世紀初め頃の許慎の「說文解字」では、「醤、醢也」「醢、醤也」、「醢也」と、醢イコール醤としている。しかし、「周礼」に関する鄭玄註では、「醤、謂醢醢也」とした後、醤百二十醤の内訳を示し、醤人が「醢也」、醤人が「醢人」が

「醢俎醯物六十醤」(野菜類や肉類の酢漬け六十醤)を供するとしているので(注3)、古くは醤は、醢だけではなく野菜類の酢漬けなども含めた発酵食品を示すことばとして使われていた可能性がある。

いずれにせよ、鄭玄と同じ時代の崔寔の

「因民月令」には、魚醤・肉醤・豆醤

(注4)・榆醤(ニレの実の醤)などの醤類製

造の記述が見られるので、後漢代の二世紀には、動物性と植物性の醤がつくられ、醤の種類はバラエティーに富むようになつてゐることがわかる。それに對し、動物性の醤だけを意味する醤の文字の方は、その後あまり使われなくなつていく。

『齊民要術』の醤

北魏代(六世紀)の『齊民要術』には、醤造に関する具体的な記述が見られるが、それが示されている。その他の醤類の作り方も紹介されているが、それらは「肉醤法」「魚醤法」「食経作麦醤法」などと主原料の名前を付してその製法が述べられている。從つてこの頃には、ただ醤といえば、主として「豆醤」を意味するようになつていたことがうかがえる。後から加わった植物性の醤が醤類の主役に出世したことになる。

またここには、その製法については明確な記述はないが、この「豆醤」から製せられたと思える液体の醤の「醤清」「豆醤清」の名が見られる。

「齊民要術」には、豆醤の作り方が詳く載つているが、その内容を要約すると、

「蒸した黒大豆と白塩、黄蒸、麦麴、香草

とを混ぜてカメにつけこみ、十分に麴が着生したところで、黄蒸をまぜた塩水を注ぎ、三十日まで毎日櫂で攪拌する。この後二十日で食べられるようになるが、百日を過ぎないと熟成しない」

といふものである。製麹後に薄粥状になるまで塩水を加えて仕込むが、三十日間は力

の口を開けたままで(口乾しの状態で)攪拌つてこの頃には、ただ醤といえば、主として「豆醤」を意味するようになつていたことがうかがえる。後から加わった植物性の醤が醤類の主役に出世したことになる。

またここには、その製法については明確な記述はないが、この「豆醤」から製せられ

たと思える液体の醤の「醤清」「豆醤清」の名が見られる。

「齊民要術」には、豆醤の作り方が詳く載つているが、その内容を要約すると、

「蒸した黒大豆と白塩、黄蒸、麦麴、香草

とを混ぜてカメにつけこみ、十分に麴が着生したところで、黄蒸をまぜた塩水を注ぎ、三十日まで毎日櫂で攪拌する。この後二十日で食べられるようになるが、百日を過ぎないと熟成しない」

といふものである。製麹後に薄粥状になるまで塩水を加えて仕込むが、三十日間は力

の口を開けたままで(口乾しの状態で)攪拌つてこの頃には、ただ醤といえば、主として「豆醤」を意味するようになつていたことがうかがえる。後から加わった植物性の醤が醤類の主役に出世したことになる。

西周王朝の行政組織を記録したものとされる「周礼」の「天官・膳夫」の条に見られる「醬」の文字と鄭玄の註。

This is a portion of the "Shurai" which recorded the governmental organization of the Seishu Dynasty (1050?B.C.~770B.C.).

In the "Tenkan/Kashiwade" part of the Shurai, the letters "Hishio" and "Teigen's notes" can be seen. (Teigen is a person annotated on Shurai)

也飲酒漿也膳牲肉也羞有四味者凡養之具大略有凡王之饋食用
珍用八物醫用百有二十醡
進物於尊者此饋也蓋出於
王日一舉鼎十有二物皆有俎
內則下大夫十六上大夫未得盡聞珍物數備焉
淳母炮豚炮鴨燒珍漬然肝臂也醫謂醯醢
也王舉則醴人共醯醢以六十醡七醡七醡
醯云蓋道也六穀除香稷梁麥菽麻胡也
六清水祭王日一舉鼎十有二物皆有俎
醡配也

長屋王家跡より出土した木簡に、

「進物 醤津毛瓜 加須津奈須比 四
右種物 九月十九日」

と、粕漬けのウリ・ナス、醤漬けのウリ・ミョウガが進物にされている木簡が見つかっている(注14)。ここでは、醤は漬物用として使われている。

『延喜式』内膳司の「漬秋菜料」にも、

「醤漬瓜九斗。料塩一斗。醤。漬各一斗六升八合。」

「醤青根三斗。料塩五升四合。漬各一斗八升。」

とあって、醤や漬物用として使用され、ウリ、トウガル、カブ、ナスの醤漬

けがつくられている(注15)。この他、「延喜式」には「醤餽」「醤鮒」「醤小餽」など魚介類の醤漬けと思える食品の名も見え、多種の醤漬物がつくられている。

醤はモロミ状でも利用

このような加工用の調味料として使われた醤や漬醤は、液体状ではなく、モロミ状であつたと考えたい。ドロドロしたモロミ状のものを漉すか液を抽出すれば液体が得られる。その技術そのものはそれほど難したことではないが、原料の利用効率は悪くなる。先の「供御醤料」の例では、原料に対して得られた液体の醤の量は三分の一にも満たない。「延喜式」「大膳」や「内膳」をみると、醤は、多種類の漬物用に利用されているばかりではなく、支給品・給食用・宴会用などに多量に使用されている。これらの醤が、すべて、手間をかけ、歩留まりの悪い液体調味料であったとは考えにくい。

絞りカスを利用するにしても、味、質の問題がある(注16)。

日本の古代において、液体調味料の醤を始めからつくることを目的とした製造や、必要に応じて醤から液体を得ることは行われていたに違いない。しかし、それは醤を直接そのまま液体調味料として利用することとは同じように、特定の場合に限られ、中国と同じように、醤はモロミ状の状態で利用され

ることが多く、液体状の醤は貴重品で、その時代はこの後もしばらく続く、と考えた。この点については、次回でさらに煮詰めてみるつもりである。

- 1 農林水産大臣官房調査課編「食料需給表」(平成九年度)
2 鄭玄註に「有骨為醤无骨曰醢」とある。
3 「醢」条にも「醯俎醤属」とする鄭玄註がある。
4 「四民月令」(平凡社東洋文庫)の訳注には、「清醤」に関して「清醤は醤清とも称され、豆醤の上澄液のこと」で、いわゆる「たまり」に相当しよう」とある。『齊民要術』の「醤清」「豆醤清」に相当する。
5 「校定訳註 齊民要術」(熊代幸雄・西山武一訳)下「通篇譯註」及び「論攷」より引用。
6 「中國の食譜」(平凡社東洋文庫)「中饋錄」解題
7 「延喜式」「大膳下」の「仁王經齋会供養料條」には仁王經齋会の際、僧一人当たりに支給される供養料の種類・分量・用途が示されているが、その中の一つに醤が入っていて「醤三合 生薬料三合。好料四合。茹薬料二合。海藻料一合。漬薬料一合。汁物料二合。」
8 「正倉院文書」には各種醤類の名前が見られ、平城京出土木簡にも備前國からの醤の貢進荷札がある。

9 「正倉院文書」に「市醤」の名が見られる。平安京には、東市の店の中に醤を売る店が設けられている(「延喜式」「東西市司」)。

10 先の「主醤」の職掌に「雜醬」とあるが

「令集解」大膳職の注解では、これらは三等級の醤

のことであるとし、唐の律令書「開元式」の「供奉

醤」「上醤」「次醤」の原料とその配合割合を紹介しているが、いずれも豆醤である。

主な参考文献

- 経代幸雄・西山武一、1959、「校定訳註 齊民要術」(農林省農業総合研究所)
渡部 武訳注、1996、「四民月令」(平凡社東洋文庫)
中村 義編訳、1995、「中國の食譜」(平凡社東洋文庫)
篠田 統、1976、「中國食物史」(柴書店)
田中静一、1986、「中國の醸酵調味料」「醸酵と食文化」(ドメス出版)
石毛直道、1985、「塙幸・魚醤油・ナレズシ」石毛直道編「論集 東アジアの食事文化」(平凡社)
奈良国立文化財研究所、1975、「平城京木籬二 解説」
奈良国立文化財研究所、1989、「平城宮発掘調査出土木簡概報(21)」
岡垣真隆、1974、「奈良朝食生活の研究」(吉川弘文館)
鈴方貞亮、1977、「日本古代穀物史の研究」(吉川弘文館)
廣野 卓、1998、「食の万葉集」(中公新書)

- 11 日本でも、醤の文字はあまり見られなくなり、「延喜式」を見ると「糸糸」用の「鹿醤」「兔醤」「魚醤」など一部を除いては、「醤」と「鍋醤」「鍋」などと醤の字が使われている。
12 以上の引用文は「奈良朝食生活の研究」「第五章 奈良時代の調味料 醤類」による。
13 鈴方貞亮氏も「日本古代穀物史の研究」「大豆」において同様の立場を取り、添醤は近世の「一番醤油」によく似ているとしている。
14 「平城宮発掘調査出土木簡概報(21)」
15 添醤は、カスの多少交ざった醤か、醤を作る際の問題については次回で取り上げたい。
16 「奈良朝食生活の研究」「醤類」で、醤は「添醤」へ利用されるほか、雇夫・役夫など下層者に支給される場合が多いとしている。